

EL GUIRIGAY.

PERIODICO POLITICO POPULAR DEL MEDIO DIA.

Se suscribe en Madrid á 6 rs. por mes en las librerías de la viuda de Cruz frente á san Felipe; en la de Villareal, calle de Carretas; en la estampería de Valle, en la de idem; en la de Minutria, calle de Toledo, y en la Redaccion, sita calle del Burro, núm. 5 cuarto principal.

Los anuncios de Madrid se insertarán á 8 maravedís por cada linea, y no escediendo de seis, gratis para los suscritores. Los comunicados se insertarán á precios convencionales.

En las provincias se admiten suscripciones en todas las administraciones de correos y principales librerías, y en las comisiones de la Agencia Literaria, á 8 reales franco de porte.

CRONICA NACIONAL.

Daroca 18. El día 9 de este mes se presentó la ocasion de haber dejado reducida la faccion de este bajo Aragon á la nulidad, pues nos hallábamnos en el pueblo de Mainac con 7 batallones y mas de 500 brillantes caballos, y Llangostera con 3000 infantes y 300 caballos pernoctaba en el pueblo de Calamocha. Este parte lo recibió el comandante general brigadier D. Miguel Mir á las doce de la noche, y S. S. no tuvo por conveniente moverse hasta las 8 de la mañana, y ¿cuál fue el resultado? que el enemigo se movió á las once del mismo día, y nuestra llegada fue tan tarde, que apenas pudimos al anochecer divisar su retaguardia por haberse adelantado el coronel y comandante Llamosas, del 6.º de caballería, con la compañía de tiradores; de manera que si hubiésemos salido á las tres de la mañana, los cojemos en uno de los llanos mas hermosos de este bajo Aragon, y sin ningun remedio queda en nuestro poder toda la infantería, con que ni por casualidad hubiese podido escapar uno solo, y probablemente alguna caballería. Deduzca V., perdida la division de Llangostera completamente, en qué estado abria quedado esta faccion.

Este es el resultado de tener al frente de las divisiones gefes que quizás serian muy buenos el siglo pasado y en la guerra de la independencia; pero que no son á propósito para la actual por su estado fisico y moral.

Amigo mio: esta guerra no se sigue con el carácter y patriotismo que debia para terminarla: los partidos sofocando la causa de la nacion y de la libertad, nos han tomado por instrumento de su loca ambicion. Si nuestro pleito estuviera reducido solamente á destruir á la faccion carlista, y las armas que empuñan mis valientes compañeros las dirigiesen hombres cuyo color fuese el de Isabel constitucional, y dotados del temple de alma necesario para la guerra, hoy las habríamos envainado: pero por desgracia se atiende á las categorías y á las pandillas y no á lo que á la nacion conviene.

Puigcerdá 20 de enero. Ayer tarde salió de esta la columna que manda el coronel Cantero compuesta de un batallon de voluntarios de Córdoba y las dos compañías de preferencia de Guadix con cuarenta ó sesenta caballos cazadores de montaña. Parece que esta noche descansa en Bellver para marchar con direccion á la Seo de Urgel. Los servicios que puede prestar esta columna son incalculables, pues operando á retaguardia de la principal madriguera de la canalla, la tendrá en una continua alarma como ya está sucediendo. Por otra parte interceptará los resultados de las simpatías del rey ciudadano liberal por el rey despota inquisitorial.

Ya creo que he dicho varias veces las intrigas y bajezas que han hecho los gefes rebeldes para apoderarse de los fuertes de la Seo de

Urgel, haciendo á su gobernador las mas lisonjeras promesas; pero todas estas tentativas se han estrellado en la honradez y providad del coronel don Tomás Metzger. A la actividad, conocimientos militares y valor de este militar se debe no solo que aquel interesante punto, que tanto halaga á la faccion, se haya conservado por las armas de la reina, sino que en los cinco meses y medio que estuvo bloqueado y despues, haya varias veces escarmentado á la canalla, dándoles lecciones que no será facil que olviden; y esto con sola la corta guarnicion que tiene dentro, y viéndose, digámoslo asi, abandonado á sus propios y escasos recursos en un ángulo extremo del paicipado.

Es de creer que con la organizacion de la columna que manda el señor Cantero, y acorde este señor con nuestro gobernador y el señor Metzger sacarán todo el fruto que se propuso S. E. al acordar la oportuna formacion de dicha fuerza movable. (G. N.)

Manresa 22 de enero. Desde la derrota que sufrió la faccion en el valle de Aran, parece haya perdido el prestigio que adquiriera y el valor para emprender nuevas aventuras. El conde de España continúa inactivo en Caseras, y solo parece se ocupa de hacer dinero. Los pueblos se hallan exhaustos y cansados y por poco que se les ayudara pronto se alzarán contra aquel y sus compinches.

Ayer se presentó al indulto un faccioso de San Pedor, y la otra semana se presentó otro.

En esta ciudad se activa la construccion de un hermoso teatro, y juzgamos se dará la primera funcion el primer domingo de febrero.

Se dice si en Barcelona acaban de embarcarse algunas tropas para Valencia.

Segorbe 26. Con sola la division de reserva acaba el general en gefe de recorrer una parte de la sierra, que tres años há no habia visto un soldado de la Reina. Este reconocimiento algo atrevido en razon del malisimo terreno se ha verificado sobre Montan, á cuyo convento se ha regalado de paso unas cuantas granadas. Parece que el general deseaba atraer á Cabrera á una accion, si encontraba donde darla con alguna probabilidad de sacar un resultado positivo de haberle batido. Viendo la infinidad de barrancos paralelos, perpendiculares y oblicuos que no prometian ninguno, dicen si le ocurrió volar el fuerte, mas le contuvo la triste perspectiva de causar la destruccion de 200 ó mas hombres y mugeres presos en el mismo por enemigos, ya por afectos á nuestra causa, ya como rehenes del pago de sus pedidos, á quienes queria amparar por otros medios. Entre tanto todos vienen muy satisfechos de su paseo, á pesar de la nieve y frio excesivo que han sufrido.

Vinaroz 27. Soldados: cuatro años hace que soy vuestro compañero de armas, y durante este tiempo no he hecho mas que admirar vuestras virtudes; ni uno solo ha habido que confinar á un presidio, y mi satisfaccion ha sido tan grande que me congratulaba con

elogiar el mérito que os hacia admirable por vuestra disciplina, honradez y sufrimiento á toda clase de fatigas: parece que la cuchilla de la ley no se habia hecho para los santiagueses, y el cuerpo era conocido por los principios de subordinacion, disciplina y buena conducta en general y particular: mas desgraciadamente y de poco tiempo á esta parte aunque no desaparecieron estos principios, una porcion de soldados (quintos) y olvidados de los deberes militares, tal vez por seduccion de los enemigos de la patria, con escándalo de los que sois honrados, os han abandonado y á la bandera que juraron defender; desgraciados de ellos; en pos suya llevan el crimen, y do quiera que se encuentren sufrirán el castigo que merece su atroz delito; ellos os denigran, y vosotros como yo sois interesados en sostener el lustre y buena nombradía del regimiento: en vosotros confio, y espero que no se repetirán deserciones, que acudireis á mi y á vuestros oficiales á darme parte del malvado que trate de engañaros, garantizándoos bajo mi palabra de honor de que el que prestare este servicio tan interesante á la patria y al batallon, ademas de proponerlo para la licencia absoluta como estoy facultado para ello le gratificaré con 640 rs.

Conoceis mi carácter severo, é incapaz de faltar á mi palabra, y soy inexorable para con el delincuente, agraciable y generoso para premiar las virtudes.

Santiagueses, coadyuvar conmigo, vuestro coronel os habla, os lo pide, lo interesa el servicio de la nacion entera, y el del lustre del nombre que os distingue, que en este caso vereis burladas las tramas de nuestros adversarios, y lleno de júbilo á vuestro gefe y compañero.—El coronel, Tadeo Sulikowski.

Vinaroz 27. Estamos sobre las armas: la faccion en número crecido anda por estos alrededores, y anteanoche tuvimos tiros y generala. La Milicia nacional ocupó sus puntos con la prontitud y entusiasmo de siempre, y se palparon las ventajas de tener acuartelada la tropa, operacion debida al liberalismo é infatigable celo del bizarrísimo coronel Sulikowski. Se dice por aqui que va á ser separado del cuerpo de Santiago, porque mandó fusilar un faccioso. Si esto fuese verdad perderia mucho Vinaroz y aun seria una desgracia para la causa de la patria. Yo no lo estrañaria, porque parece que sigue adelante el sistema de persecucion á los liberales.

Aquí seguimos con nuestro ayuntamiento de antaño por capricho de la diputacion provincial; y aun tuvo otra idea mas peregrina, que ha sido mandar anular las elecciones de oficiales de la Milicia nacional que se verificaron tres meses hace á satisfaccion de todos. ¡Y se dice que tenemos Constitucion!!! Es de esperar que el señor Chacon, á quien hemos recurrido, ponga término á tan escandalosos abusos.

Murviello 27. Esta noche pasada han bajado de la sierra unos 20 caballos y 30 infantes facciosos, y han invadido á Almenara; y por

no estar prontas las raciones que se le habian pedido, se han llevado preso al alcalde.

Entre diez y once ha emprendido la marcha de esta plaza la primera division, y ha tomado la carretera de Nules, á fin de dejar espedita esta poblacion para alojar la de reserva que ha entrado con el Excmo. Sr. general en jefe entre dos y tres de la tarde.

Se dice va á fortificarse á Onda para adelantarse la linea: pero yo lo pongo en cuarentena, pues primero debemos destruir que edificar.

IDEM 28. Esta mañana á las ocho ha emprendido la marcha desde esta plaza la primera brigada de la division de reserva para Almenara, en donde pernocta esta noche, permaneciendo en esta la segunda con S. E. el general en jefe.

Viscarro con su batallon ha entrado en Castelnovo, ha permanecido dos horas, despues de las cuales ha continuado su marcha para la Vall de Almonacid.

IDEM 29. Esta mañana á las diez y media ha sido pasado por las armas Juan Navarro, acusado de ladron en despoblado, y de dos deserciones, natural del pueblo de Náquera.

La primera division cuando entró en Onda encontró dos hombres que habia fusilado el monstruo Cabrera porque no pudieron satisfacer la exorbitante cantidad que les pidió por su rescate. Estas dos victimas eran vecinos de Begis que no pertenecian á partido alguno, ni jamas habian tomado las armas en favor de nuestra justa causa. ¿Qué dirá á esto el Granadino? Que cállemos y tengamos paciencia hasta que acaben los feotas con toda la honra de España, y queden solos los ladrones, asesinos é inhumanos vasallos del selvático y rebelde Carlos.

Esta tarde ha tenido ejercicio por batallones la brillante division de reserva en el rio de Palancia.

Nada sabemos de Montan, Ayódar y el collado de Alpuente: el frio quizá habrá paralizado los trabajos, porque en dichos puntos lo hace de aquel superior. Hoy ha hecho un dia de muy buen sol, pero la noche se prepara fria.

En el momento que se incorporen todas las fuerzas destinadas á este ejército será regular que se principien las operaciones contra dichos fuertes.

IDEM 30. El cuartel general no se ha movido todavia con la division de reserva, al paso que la primera que hizo el reconocimiento sobre Onda va á regresar á Nules de donde salió; y no dudo que apenas hayan abandonado aquel punto nuestras tropas han vuelto á ocuparlo los facciosos segun su costumbre. Todo está paralizado, y no sé porque, á no ser que lo cruado de la estacion impida operar, pues por lo demas la tropa se halla bien vestida, bien alimentada y dinero no falta. Todos esperamos, pero que no se rancien mucho las esperanzas, pues se acerca la primavera, y si para entonces no se ha hecho algo, mal estamos. ¿Y qué me dirá V. del collado de Alpuente? ¡Pobre provincia de Valencia, qué suerte te está reservada!

Cabrera permanece todavia por la parte de Benicarló, aguardando el desembarco de armas y municiones que le mandan de Cerdeña. De las últimas algunas creo ha recibido, y aun recibirá las segundas si no hay una vigilancia suma en la costa, en cuyo crucero podian hacer un gran papel los ingleses, repitiendo los servicios que acostumbran, ya que para los franceses el cuádruple tratado no les obliga á mas que á dejar que nos saquemos los higados los españoles, ó mas bien que los carlistas carguen á los liberales, sin moverse un dedo, ya que no para ayudar á los últimos, á lo menos para partir la riña. Medrados estamos y lo estaremos mas si no dejamos esta maldita y cochina etiqueta de partidos, y nos resolvemos á juntarnos contra el comun enemigo. Verde lo

veo, y sin embargo no hay otro medio de salvacion.

Cariñena 28. Desde la incursión de Llangostera á los pueblos de la ribera del Jalon, nada ha ocurrido en este pais que llame la atencion pública, solo el chasco que nos hemos llevado con la brigada que llegó del Norte hasta Calatayud mandada por Parra, y de donde no pasó, contra las esperanzas del general Ayerbe que contaba con ella para internarse en los pueblos, donde la faccion hubiera tenido pérdidas considerables, en razon á que se hubiese visto obligada á reconcentrar á Cantavieja y Morella los mozos que tienen en la instruccion en varios puntos, en cuya traslacion se le hubieran desertado muchos, y hubiera sido presa de nuestras tropas el grano y otros efectos de algun valor; pero sin embargo de no poder llevar á efecto tan vasto como interesante plan, dicho general cuando menos se ha internado en el rio Martin, en cuyos pueblos habia almacenes de granos y otros repuestos que no dudo habrán sido ocupados por las tropas; y si estas pudieran mantenerse en el pais que el enemigo cuenta por suyo se lograrían ventajas inmensas y que están al alcance de todos.

Estamos incomunicados con la division porque hace dos dias está nevando, de consiguiente se ignora hasta qué punto se habrá internado.

Liria 28. Arnau despues de haber hecho una correría por Chulilla y Gestalgar, habiendo adelantado algunas partidas á Bugarra y Pedralva, contramarchó dirigiéndose antes de ayer al Villar con el batallon 2.º de Cabrera y uno de los que tenia en Chelva, y como 200 caballos de Palillos. La columna de la ribera sigue en este punto en la triste situacion de no poder hacer frente á aquel caribe, por hallarse su fuerza reducida á un batallon y 50 caballos. Estos pueblos vecinos con el mayor sentimiento se van aniquilando, pues aunque exhaustos de todo, no por eso ha dejado de llevarse la faccion las algarrobos y mahiz, únicos articulos de que podian disponer los infelices habitantes, á quienes mortificarán los bándalos siempre que les dé la gana, á menos que esta columna no se refuerce con otro batallon y 150 caballos.

Los cristianos nuevos y ladrones viejos han bautizado al Collado con el nombre de fuerte del Cid, ultrajando de este modo el grato y venerable nombre del conquistador de Valencia.

Los mozos que habia reunido el infame Arnau de los pueblos del contorno de Chelva, los ha despedido ahora á sus casas hasta nueva orden, por no tener para mantenerles. Tambien ha pedido raciones á todos los pueblos de estas inmediaciones hasta Benaguacil, bajo pena de la vida, y llevándose en rehenes ocho pudientes.

Tarragona 29. Ha llegado á esta de comandante general el general Baren: el señor Trillo parece vuelve á Tortosa de gobernador: para el 15 de febrero deben desaparecer las oficinas de intendencia y quedar los empleados á la luna de Valencia. Veremos que dice el gobierno.

Orense 31. Antes de ayer ha sido pasado por las armas el cabecilla faccioso don Antonio Vazquez Pobadura. Estos ejemplares se hacen indispensables en este pais para contener las intrigas de los agentes carlistas que se aprovechan de la buena fé de los naturales.

Málaga 31. En la noche del 23 llegó á esta ciudad el nuevo capitán general don Antonio María Alvarez. El 27 salió para Valladolid el señor Palarea.

Anoche á las once y media se dió serenata al señor Alvarez con gran concurrencia á pesar del frio que hacia.

Sevilla 1.º En real orden de 19 del anterior circulada por el ministerio de marina y comercio se ha declarado la plaza de Melilla en estado de bloqueo para nacionales y estran-

geros hasta que vuelva á someterse al dominio de S. M. la reina, prohibiéndose en consecuencia toda clase de comunicacion con los sublevados.

Idem 2. Ha tomado posesion de su destino D. Manuel Maria Alvarez, nombrado intendente en comision de esta provincia. Tambien se ha encargado del gobierno civil.

Ante anoche cogieron los agentes de policia en el puente de Triana á José Acosta, prófugo del presidio mas de un año hace.

Ronda 1.º Hacia dos correos que por carta particular se sabia la separacion del tirano Palarea, y el estado de opresion en que estábamos nos hacia dudar, mas felizmente salió de Málaga el dia 27, y Alvarez ha sido recibido con alegria. El espíritu público será difícil volverlo á reanimar y á organizar la milicia nacional.

Las prisiones se han suspendido, y el fiscal se halla preso por orden de este comandante general; pues el pobre se aprovechó del momento.

Cuenca 1.º Una partida de seis hombres montados entró en esta provincia por Perales, pueblo de la demarcacion de Teruel. Se cree que su objeto sea el de conducir alguna comunicacion á la Mancha. En Horcajada sorprendieron á tres carabineros nuestros que pudieron fugarse aunque con pérdida de sus caballos. Se asegura que el jefe político toma noticias para castigar las poblaciones por donde han cruzado.

Nuestro comandante general continúa en Moya, pero con fecha 30 de enero se decia que acaso no pudiese permanecer allí por saberse que los enemigos habian invadido la provincia, ocupando á Arras, santa Cruz y otros pueblos de aquella parte.

Vitoria 2. El general Rivero sigue en esta con la brigada de la G. R. de I.

El general Tena 2.º jefe del E. M. G. con el señor coronel de E. M. Monteverde y algunos ayudantes continúa en esta ciudad.

Maroto con todas sus fuerzas ocupa las mismas posiciones.

El 31 del finado llegaron á esta ciudad los prisioneros que hace poco desembarcaron en Santander procedentes del depósito de la Coruña, los que van á ser cangeados.

Los prisioneros que Zurbano tenia en Peñacerrada, llegaron ayer para ser cangeados por los beneméritos nacionales que hay en Marquina.

De las compañías de cazadores de Avila, Logroño y Soria se va á formar una columnita que con una compañía de caballeria proteja la carretera desde Miranda de Ebro á esta ciudad. No podemos menos de aplaudir esta medida tan acertada.

Por disposicion del Excmo. señor conde de Luchana van á ser relevadas todas las guarniciones con las sextas compañías de todos los regimientos de este ejército (exceptuando la Guardia Real que son las sétimas.) Muy interesante es esta disposicion, pues así se podrá contar con un número considerable de batallones para operaciones. Cada dos meses deben de ser relevadas estas compañías alternando todas menos las de preferencia.

Lérida 2. Ayer entró en esta capital procedente de Barcelona una brigada de la 4.ª division, la cual ha sido destinada por el general en jefe para aumentar la fuerza de la 3.ª Con dicha brigada entró igualmente el coronel Villalonga, quien ha sido nombrado comandante general de las tropas de operaciones en esta provincia en lugar del brigadier Magrat, y tambien un teniente coronel mayor de caballeria; y asimismo ha sido nombrado jefe de estado mayor de la espresada division, en reemplazo del coronel don Manuel Sebastian.

La propia brigada ha venido escoltando un convoy de carruages cargados de géneros de comercio, del que intentaron apoderarse los rebeldes en las inmediaciones de la Panadella;

pero la serenidad y valor de las tropas que componen aquella, castigó como siempre la osadía de los enemigos, haciéndoles huir en la mas completa derrota, á pesar de ser triplicada fuerza y causándoles bastante pérdida entre muertos y heridos; consistiendo la de la brigada en 8 de los primeros y 17 prisioneros.

Valencia 2 de febrero. Capitanía general.—Parte recibido.—El comandante militar de Liria participa, que como unos 800 infantes y 80 caballos mandados por el cabecilla Puchol, salieron ayer de Chelva en direccion de Andilla, y que algunos llegaron hasta el Villar; no habiendo quedado en Chelva fuerza alguna de los rebeldes, pues los enfermos y algunos mozos que tenian en instruccion, salieron el día anterior para Alpuente: añade que la columna de la Rivera se halla en aquel punto de regreso de la salida que hizo ayer tarde.

Cáceres 2. Una partida de la milicia nacional de Torrejuncillo que habia salido en persecucion de ladrones, logró el 29 de enero matar cerca de Batan de Arriba al facineroso Tomas Pavon (alias Culin) y 1 caballo, y coger en el campo dos armas de fuego y tres blancas con algun botin.

Por tener licencia para cuatro meses el señor intendente de esta provincia ha quedado encargado del despacho el contador de rentas don Maximo Sarasa.

Roa 2. El señor comandante general de la sierra ha cogido al capitán faccioso Nubazo (alias el Galan), hombre rico de la sierra, intimo amigo de Merino en las tres épocas, y que fue el que dirigió la columna de ataque contra nosotros el 30 de mayo de 1835 cuando invadió y sorprendió esta villa Merino: ha cogido ademas seis espías principales, de los que ya ha fusilado la mayor parte. Cada día nos confirmamos mas en que el señor Rodriguez deja enteramente limpia la sierra.

Los nacionales de Olmedillo (de este batallón) han cogido á dos facciosos y á un desertor.

Cordoba 3. Parece que los contrabandistas tienen conexiones en los altos lugares, pues se acaba de subir aqui el precio del tabaco cuando los productos de esta renta habian aumentado notablemente desde que se hizo la baja, y el contrabando de tal género habia desaparecido. Ahora renacerá inmediatamente, pues la subida del tabaco de mas consumo es nada menos que de un ciento por ciento sobre su precio anterior.

El nuevo ayuntamiento ha acordado satisfacer en lo posible á la benemérita milicia por el atroz insulto que le fue hecho en su inmotivado desarme, el cual era efecto del tenebroso plan de reaccion general secundado aqui por los agentes del finado ministerio.

La requisicion ha producido en esta cerca de 300 caballos excelentes. Tenemos aqui un fuerte escuadron ligero de la reserva que reúne con una oficialidad brillante, gente de las mejores circunstancias y caballos muy buenos. Parece que este escuadron será base del 8.º ligero. Aunque la poblacion está muy complacida con tales huéspedes, sin duda este cuerpo podria ser útil, al mismo tiempo de organizarse, guarneciendo á Almagro ó Herencia donde hay tan buenos cuarteles.

EL GUIRIGAY.

Madrid 7 de febrero.

Nuestro amor á la completa libertad del pueblo nadie tiene derecho á combatirle; ahora traten los malvados de vender la nacion al despotismo por medio de una dictadura militar, ahora al despotismo de don Carlos ó bien al despotismo de Cea Bermudez, siempre nos

verán los buenos hijos del pueblo dispuestos á perecer antes que á permitir que se cercene en lo mínimo los imprescriptibles derechos nacionales.

Siempre que de ellos se trata piensan ciertas gentes menguadas; piensan los mandarines; piensan los que no tienen fe en el pueblo, los que se mofan de la soberanía de doce millones de almas; piensan los apóstatas, los hipócritas, los que viven de esquilmar la pública riqueza, los que viven de engaños y mentiras, y los que nunca quieren ver en la nacion sino hombres máquinas, pecheros y esclavos por una parte, y de la otra usurpadores y gentes de quienes la corrupcion dice que *saben vivir* y á quienes nosotros llamamos ladrones enmascarados y vívoras de la república; piensan todos estos, repetimos, que cuando se trata del pueblo, y sus derechos, *con poco ó nada puede el pueblo contentarse.* El mezquino, ruin y culpable pensamiento que mantiene al baron de Meer en Cataluña; el vergonzoso miedo de que nuevas cortes se convoquen; el propósito de hacer causa comun con el numeroso enjambre de los que siguen como única regla de su vida pública y privada en el manejo de los negocios la escuela del vicio y las intrigas del gobierno de la tiranía; todo esto y otras muchas cosas de que al público daremos cuenta cuando bien nos pareciere ó la libertad lo exija; la libertad que es para nosotros el alma del mundo y su primera divinidad segun los decretos eternos, no ha menester de comentarios.....

Que no se divida la propiedad pretenden el clero y la nobleza. La nobleza y el clero trabajan por recuperar ó conservar sus escandalosos privilegios, porque acumulada en esas dos clases, harto orgullosas é insolentes todavia, la fortuna nacional, el pueblo carece de influjo y de valer; porque el hambre le mata, y porque mal puede cuidar los intereses generales si tiene que acudir primero á su existencia.

El clero y la nobleza trabajan de consuno en su temerario intento, para que jamas un pueblo sea tal pueblo, y para que nunca deje de ser *colono*; porque los *colonos* dependen de los *dueños*, son sus *esclavos*, tienen que pensar y trabajar para sus *señores*, y al cabo de sus afanes mueren tan *pobres* como nacieron; porque en ningun tiempo la ingrata *colonia* ha dado á la miseria gran fortuna.

La nobleza y el clero se adunan y esfuerzan como nunca; ó por mejor decir hacen el último esfuerzo para no soltar la *presa*; porque la *ignorancia* está *agonizando*; porque la *ilustracion* invade el terreno de la usurpacion, y porque el pueblo aprende ya que desde el día en

que la nacion quiera, el monopolio se acaba, se arrancan de raiz las plantas parásitas que del jugo de las otras toman fuerza y lozania; los privilegios servirán solo de bulto en los archivos ó de documentos á la historia de los tiempos que en el orden civil retrata la sola palabra *degradacion*; la *propiedad* se aumenta porque se divide; la industria crece porque la fortuna pública se distribuye; la libertad se difunde y se arraiga, porque esas y otras causas producen tal milagro; y la felicidad, la gloria, la paz de las familias, la ventura general suceden al dolor, á la amargura, al llanto universal, á la guerra que nos devora, á la corrupcion que mina los hoy débiles cimientos del estado.

Ya que tal desenlace suceda ¿conspiran los que á Dios y al mundo son responsables de la suerte de la patria? ¿Trabaja para tan noble fin el club infame que sojuzga las almas buenas para avillanarlas primero y venderlas despues, como se vende un rebaño *al que mas diere*?

¿Trabaja para este santo fin quién pudiendo concluir la guerra la dilata; quien permite que nuestra sangre se derrame cuando puede cerrar la herida, quién permite que se roben los caudales públicos y no lo estorba?

Menester es desengañarse. Siempre que se quiera, la paz y la libertad sucederán al despotismo y á la guerra. Pero sepa el pueblo que no se *quiere* concluir la *guerra*; sepa el pueblo que *no se quiere libertad*; sepa el pueblo que se quiere *muerte y servidumbre*. Por eso no se concluye la guerra: por eso no tenemos libertad, por eso nos solazamos en el *placer inefable de morir*, y en *las dichas de la esclavitud*....

Y bien; si ante la ley pueden hallar disculpa, porque todo lo admiten las *formas*, los que conducen la patria á su ruina; nosotros, arrancando del fondo del corazon la voz del pueblo, declaramos, que para la conciencia pública, tan traidores son los que venden la patria, como los cómplices de la traicion, como sus viles é ingratos consentidores.

El tiempo de las grandes verdades ha llegado; y para nosotros las grandes verdades lo son, lo pueden todo. Mucho tienen que sufrir los malvados: mucha polvareda va á levantarse: remedios sublimes pide ya á voz en grito la nacion; y el remedio se dirá; y Dios ayudará á la patria á la santa empresa de salvarse. No con colirios se curan males inventados.

Sabemos que en breve verán la luz pública los dos discursos que ha pocos días pronunció el L. D. Juan Bautista

Alonso ante la sala tercera de la audiencia territorial; el uno en defensa de don Vicente Canseco, y el otro en defensa propia. Un concurso numeroso los juzgó entonces, y Canseco los ha creído dignos de publicarse, imprimiendo además la famosa carta anónima.

Allí verá el curioso lector como se trata á los liberales; quiénes lo son y quiénes no, con otras cosas y apuntes dignos de que cada patriota los traslade á su libro verde.

Pensamos que no dejarán de tener algun despacho.

BOLSA DE MADRID.

Dia 7 de febrero de 1839.

En la de este dia se han mantenido los cambios algun tanto mejorados de como ayer quedaron.

A última hora ha quedado el 5 por 100 nuevo al contado á 18 3/8, y dinero á 18 1/4 por 100.

A sesenta dias ó voluntad se han hecho algunas operaciones al cambio de 18 3/4 por 100, y á este cambio habia dadores; pero en las primas á igual fecha hemos notado una diferencia grande, cual es, la de haberse publicado á 20 por 100 á prima de 112 por 100, de modo que es 1 3/4 por 100 mas que el contado. Mucho tiempo hacia que en nuestra bolsa no se notaba esta diferencia en las primas; y mucha esperanza deben tener los que las compran á este cambio de que suba el papel, á no ser que los que las compran sea con la intencion de tomar dos para por otro lado dar doce, que todo puede suceder, á menos que no sepan algunos lo que tantos ignoramos.

APENDICE.

Con fecha 12 último dice el comandante de armas de Ripoll al gobernador de Gerona que habiendo salido el capitán de la milicia nacional movilizada de dicha villa con 40 individuos para prender á la justicia de Palmarola por haber verificado la quinta decretada por los rebeldes, único pueblo que lo haya hecho en la comarca, salió el comandante de armas con el resto de la fuerza para proteger la salida del capitán, y que en la posición dicha el Horno fue atacado por los rebeldes que existen en Borrada en número de 60 incluso los cabos y sargentos que estan allí para instruirse, siendo el resultado ponerlos en vergonzosa fuga, hacerles dos heridos de gravedad y dos sargentos primeros prisioneros, llamado el uno Juan Rios y el otro Magin Solola. Por nuestra parte no ha habido mas desgracia que salir levemente herido el capitán de Málaga D. Leon Gullopain.

Después de 47 dias trascurridos desde la apertura de las cortes portuguesas y de haber celebrado el senado 12 sesiones preparatorias, ha llegado por fin á reunirse el número de 36 senadores que es el axigido por unos de los artículos de la constitucion. El señor Luis José Ribeiro ha hecho una proposicion para que se fije un término á los senadores, que aun no se han presentado, pasado el cual se entenderá que han renunciado y serán llamados los suplentes.

--En los periódicos portugueses se dice que don Miguel ha conseguido un empréstito en Inglaterra y que trata de preparar una expedicion para Portugal. También dicen refiriéndose á noticias de Cascaes que se habian apresado dos ó tres embarcaciones inglesas cargadas de armamento, pólvora y balas.

Por los papeles recibidos anoche de Francia que alcanzan hasta el 28, nada podemos decir todavía sobre aquel ministerio.

--Segun afirma el Morning-Post se acaba de recibir en Londres un despacho de M. Molé de los últimos momentos de su ministerio, dando instrucciones á su embajador que sacrifican á la Bélgica favoreciendo las minas de la Rusia y la Prusia.

CORTES.

CONGRESO DE DIPUTADOS.

Sesion de ayer.

Se abrió á la una y media. Después de aprobada el acta de la anterior, y dado cuenta del despacho ordinario, el señor secretario Muro ocupó la tribuna y leyó una proposicion del señor Seoane para que se exija la responsabilidad al conde de Toreno por la parte que ha tenido en el contrato de los azogues. En esta proposicion se incluian ciertos documentos, y estaban formulados los cargos.

El señor Seoane apoya su proposicion estendiéndose en su discurso, y concluye diciendo: "creo que el Congreso hará justicia á las razones en que me fundo para pedir que se forme causa contra el señor conde de Toreno por malversacion de caudales, quebrantamiento de las leyes á sabiendas, y en gravísimo perjuicio del estado.

Se toma en consideracion y pasa á las sesiones.

El señor Puche empieza su discurso en la interpelecion que tenia hecha al gobierno sobre recaudacion de la contribucion extraordinaria de guerra, en el cual se estiende bastante su señoria y leyó algunos documentos.

El señor ministro de Hacienda contestó al señor Puche; después se preguntó si se podia pasar á otro asunto, y el Congreso dijo que no; pero después de haber hablado el señor Mon se pasó á otro asunto.

El señor conde de las Navas habla sobre la interpelecion que tenia hecha sobre lanzas y medias anatas, en cuyo discurso se estiende; pero el señor ministro de hacienda dice que no puede contestar por no ser del tiempo de su administracion.

Se acuerda que se pase á otro asunto.

El señor Lopez (don Joaquin) dice que hace dias que tiene anunciada una interpelecion, y que todavía no se le ha proporcionado ninguno de los documentos que pidió.

El señor ministro de Hacienda dice que el gobierno contestará tan luego como pueda y haya remitido los antecedentes que ha pedido su señoria.

Se levanta la sesion á las cinco y media.

La Gaceta de hoy 8 de febrero.

REALES DECRETOS.

Como Reina Regente y Gobernadora, durante la menor edad de mi augusta Hija la Reina doña Isabel II, y atendiendo al mérito, servicios y circunstancias del teniente general don Juan Antonio de Aldama, vengo en nombrarle capitán general de las islas Baleares, en reemplazo del de la misma clase D. Pedro Villacampa, á quien he tenido á bien declarar su cuartel para el distrito de dichas islas. Tendréislo entendido, y lo comunicareis á quien corresponda.--Está rubricado de la Real mano.--Dado en Palacio á 29 de enero de 1839.--A don Isidro Alaix.

Como Reina Regente y Gobernadora, durante la menor edad de mi escelsa Hija la Reina doña Isabel II, y atendiendo al mérito, servicios y circunstancias del mariscal de campo don Laureano Sanz, comandante general de Búrgos, vengo en nombrarle capitán general de Galicia, en reemplazo del de la misma clase D. Antonio Seoane, á quien he tenido á bien admitir la dimision, convencida de la imposibilidad en que se encuentra de desempeñar dicho cargo por el estado de sus dolencias. Tendréislo entendido y lo comunicareis á quien corresponda.--Está rubricado de la real mano.--Dado en Palacio á 5 de febrero de 1839.--A D. Isidro Alaiv.

PARTE.

El comandante general de Toledo y Ciudad-Real dice que el comandante de la partida de Fuencaliente, el Chomo, le da parte que el dia 24 salió en persecucion de los ladrones que corrian en las orillas del rio Fresneda, y después de una penosa marcha logró aprehender á cuatro y un espía, un caballo y una yegua, tres retacos y tres escopetas, con otras armas, municiones y efectos, quedando muerto en el campo el famoso Evaristo, alias el mudo de Granátula.

Que en Manzanares efectuaron otra salida los nacionales para perseguir otra gavilla que habia hecho un robo de consideracion, y hubieran cogido á muchos de sus individuos si los guardas de la casa de los Ojos de Guadiana no les hubieren visiblemente ayudado á evadir. Sin embargo, dice, hirieron gravemente á uno, cogieron tres escopetas y otros efectos, y rescataron 900 cabezas de ganado que habian robado. Dichos guardas, asegura, fueron aprehendidos y serán juzgados por el consejo permanente de guerra.

EDITOR RESPONSABLE.--D. R. CARSI.

Madrid: Imprenta de EL GUIRIGAY.